

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah penulis dapatkan dilapangan setelah melalui proses pengamatan secara langsung dan juga wawancara mengenai modal sosial pelaksanaan program BUMDes antara pemerintah Desa dan masyarakat maka penulis menyimpulkan sebagai berikut :

1. Terdapat tiga program BUMDes yang sedang dijalankan oleh BUMDes Walama yang ada di Desa Tinelo. Semua program tersebut bergerak dibidang jasa, hal ini dikarenakan kurangnya potensi Desa yang bisa dikembangkan serta sulitnya lahan yang bisa digunakan untuk pengembangan BUMDes Walama. Adapun ketiga program yang dimaksud yaitu pertama usaha peminjaman uang, kedua penjualan beras, dan ketiga pengumpulan sampah.
2. Modal sosial yang tercipta terkait dengan pelaksanaan program antara Pemerintah Desa bersama dengan pengelola BUMDes Walama dan juga masyarakat berjalan dengan cukup baik hal ini sesuai dengan konsep modal sosial yakni adanya kepercayaan antara Pemerinta Desa kepada BUMDes serta masyarakat dalam menjalankan program BUMDes. Selain itu, terdapat juga kerjasama yang ditandai dengan koordinasi yang sering dilakukan antara Pemerintah Desa dengan BUMDes juga masyarakat baik itu dalam perencanaan program, penganggaran dana BUMDes, rapat pertanggung jawaban, serta komunikasi yang dilakukan melalui

pelaksanaan rapat triwulan, semester, hingga tahunan. Walaupun dalam hal ini koordinasi yang dilakukan dengan masyarakat masih sangat minim. Selain itu adanya norma yang baik terhadap pelaksanaan program BUMDes yang ditandai dengan respon masyarakat serta pelayanan yang diberikan oleh pengelola BUMDes kepada warga masyarakat yang ingin berpartisipasi dalam program BUMDes. Sehingga implementasi dari program BUMDes yang ada dilapangan dapat berjalan dengan baik.

5.2 Saran

Berdasarkan hasil penelitian dan kesimpulan diatas ada beberapa point saran yang penulis ajukan sebagai berikut :

1. Perlunya perkembangan ataupun inovasi program yang dilakukan oleh Pemerintah Desa dan juga BUMDes untuk kedepannya sehingga program BUMDes Walama yang ada di Desa Tinelo ini dapat berkembang.
2. Program BUMDes yang telah dijalankan oleh BUMDes Walama sejauh ini sudah cukup baik walaupun masih ada beberapa kekurangan yang perlu diperhatikan lagi. Oleh karena itu dibutuhkan koordinasi yang lebih luas lagi kepada masyarakat agar segala masukan yang berupa kritik dan saran dari seluruh lapisan masyarakat baik itu dari pihak pemerintah Desa, pihak pengelola BUMDes hingga masyarakat dapat di diskusikan secara bersama-sama. Sehingga untuk program-program BUMDes kedepannya dapat disesuaikan dengan keinginan dan hasil kesepakatan bersama.

DAFTAR PUSTAKA

Departemen Pendidikan Nasional Pusat Kajian Dinamika Sistem Pembangunan (PKDSP), 2007, Buku Panduan Pendirian dan Pengelolaan Badan Usaha Milik Desa (BUMDes), Jakarta: Fakultas Ekonomi Universitas Brawijaya

Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 6 Tahun 2014 Tentang Desa

http://www.dpr.go.id/dokjdi/dokument/uu/UU_2014_6.pdf

Robert. D. Putnam, *The Prosperous Community: Social Capital and Public Life*,
“The America Prospect No 13 Spring

Nina Zulida Situmorang, , Kaji Ulang Konsep Modal Sosial Dalam Masyarakat Pluralis Fakultas Psikologi Universitas Gunadarma, Jakarta

Peraturan Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, Dan Transmigrasi Republik Indonesia Nomor 6 Tahun 2020 Tentang Perubahan Atas Peraturan Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, dan Transmigrasi Nomor 11 Tahun 2019 Tentang Prioritas Penggunaan Dana Desa Tahun 2020

Misdayanti dan Kartasapoetra. 1993. Fungsi Pemerintah Daerah dalam Pembuatan Peraturan Daerah. Jakarta; Bumi Aksara

Peraturan Menteri Dalam Negeri Nomor 35 Tahun 2007 tentang Pedoman Umum Tata Cara Pelaporan dan Pertanggungjawaban Penyelenggaraan Pemerintahan Desa

Sedarmayanti. 2003. Good Governance (Kepemerintahan yang Baik) dalam rangka Otonomi Daaerah. Bandung: Mandar Maju.

Yeni Fajarwati, 2016, “Implementasi Program Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) Di Desa Pagedangan Kecamatan Pagedangan Kabupaten Tangerang”. Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik. Universitas Sultan Ageng Tirtayasa. Serang.

Muhammad Idrus, *Metode Penelitian Ilmu Sosial*. Yogyakarta : Erlangga. 2009.

BPS Kabupaten Gorontalo. *Kecamatan Telaga Biru Dalam Angka 2018* : CV Grafika Karya